



*Juan Pablo Hinojosa Usaj*  
Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción Atacama

## Empresas locales y nudos críticos

**E**l Indicador Mensual de Actividad Económica (IMACEC) de enero, publicado por el Banco Central, se ubicó por sobre las expectativas del mercado marcando un crecimiento de 0,4%, rompiendo una tendencia de cuatro caídas consecutivas, lo que según especialistas inyecta algo de optimismo a una economía que tenía proyecciones de seguir a la baja.

Hay que esperar los próximos meses para observar si per-

**Observamos con preocupación que a mediados de marzo, distintas reparticiones públicas aún no cuenten con disponibilidad presupuestaria.**

siste esta tendencia o si es una excepción al ciclo recesivo que se ha previsto, pero, justamente para evitar que los efectos negativos se sigan profundizando en las empresas locales, es urgente trabajar colaborativamente sobre los “nudos críticos” que están afectando el avance de los proyectos, en este caso vinculados a una actividad clave para la economía regional -representa el 10% del PIB- y el trabajo -representa el 8% del empleo- como es la construcción.

siste esta tendencia o si es una excepción al ciclo recesivo que se ha previsto, pero, justamente para evitar que los efectos negativos se sigan profundizando en las empresas locales, es urgente trabajar colaborativamente sobre los “nudos críticos”

En este sentido observamos con preocupación que a mediados de marzo, distintas reparticiones públicas aún no cuentan con disponibilidad presupuestaria, es decir con los recursos que se han comprometido desde el Gobierno para el cumplimiento de los programas este año, lo que es aún más complejo para obras que vienen desarrollándose y que necesitan liquidez para seguir avanzando, lo que también incluye el pago por los reajustes extraordinarios por el alza de costos, especialmente para las pymes, que son las que más lo necesitan.

Del mismo modo, como hemos venido repitiendo, es fundamental que tal como se ha reconocido desde MOP y Minvu, este incremento extraordinario también se amplíe a proyectos de construcción vinculados a los FNDR, especialmente a los que son mandatados por los municipios.

La construcción es una actividad con fundamentos sólidos, que seguirá siendo fundamental para mejorar la calidad de vida. A pesar de las serias dificultades, las empresas han demostrado su compromiso por continuar construyendo una mejor región, asumiendo riesgos que muchas veces no dependen de ellas, donde otros actores, como la banca, también podrían tener un papel más relevante. Por lo mismo, necesitamos seguir fomentando una mayor colaboración público-privada, para reactivar un crecimiento sostenible mirando hacia el futuro.